

SUSCRIPCIÓN

España, trimestre. 1'25 pesetas
 Portugal, id. 300 reis

Pago adelantado

LA LIBERIA

SEMANARIO INDEPENDIENTE

ANUNCIOS

Reclamos y esquelas de defunción según tarifa aprobada por la Administración del periódico donde puede verse.
 Comunicados: en 1.ª plana, 5 pesetas línea; 4 pesetas en la 2.ª, y 3 pesetas en la 3.ª

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.
 PLAZA MAYOR 13. BAJO

SE REPARTE LOS DOMINGOS

IMPRESO ANTES DE LAS 12 DE LA NOCHE DEL SÁBADO

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES



Segundo aniversario del señor

D. José Pérez Blanco,

Comandante de Infantería retirado, Caballero Cruz y Placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, del Mérito militar Roja, benemérito de la Patria, etc., etc.

Falleció en esta ciudad el 7 de Mayo de 1904, á los 67 años de edad, después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P. A.

Su desconsolada esposa doña Teresa Egido Hidalgo; hijos don Feliciano, doña Teresa y don José; hijos políticos doña Africa Mateos y don Jesús Méndez Risueño, nietos y demás parientes,

Ruegan á sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á las misas que por su eterno descanso se celebrarán el día 7 del corriente de 7 á 10 de la mañana en la capilla del Sagrario (Cerralbo), por lo que les quedarán agradecidos.

De actualidad

LA BIBLIOTECA OBRERA

Hace algún tiempo que la sociedad obrera de Ciudad Rodrigo recibió una colección de libros del Ministerio de Fomento, lograda por las gestiones de nuestro diputado á Cortes don Antonio Palacios. Y el viernes penúltimo recibió otra colección de ellos, que ha pagado el señor Palacios, y que, con la anterior, forma ya una regular biblioteca. Aun mandara el señor Palacios, muy en breve, más libros. Así que el primero de Mayo de este año, que ha tenido aquí notas ingratas, como la de que trabajaran en ese día algunos obreros ha tenido entre otras varias la nota de alegría de que la fiesta obrera haya venido á casi coincidir con la llegada de los más y mejores libros enviados por el señor Palacios á quienes tanto los precisaban.

En la colección de libros procedente del Ministerio de Fomento hay algunos que apenas valen, porque entra por mucho el caciquismo favorecedor de autores háueros en la adquisición, por el Gobierno, de los libros con que luego se forman las bi-

bliotecas que dá, pero hay también muchos muy útiles para los trabajadores y para los que no lo sean. La colección recién llegada, la que ha comprado el señor Palacios, es primorosa, formando parte de ella muy numerosos y escogidos manuales de oficios, y otros libros para la cultura profesional de los trabajadores, así como otros de legislación, de cuestiones sociales, y de cultura general, no profesional. Es acaso la incultura el mayor enemigo de los explotados, pero si para resistir y hasta impedir la explotación la cultura es necesaria porque fortalece las energías del espíritu, tampoco se puede ser culto sin medios materiales para serlo, y ha dado el señor Palacios á nuestros obreros, al darles libros, armas con que luchar por su emancipación. Ahora, saquen estos obreros á la biblioteca cuanto buen fruto les sea posible. Siempre que puedan, y deben hacer por poder cuanto en ellos quepa, vayan á ella á asimilarse enseñanzas para sus oficios y para la vida. Por las noches, en vez de irse á la taberna, ó de no hacer nada de veras provechoso, pueden pasarse allí un par de horas. Vayan allí, tómenle el gusto á los libros, y ya verán

como saben y aprovechan mejor que otras cosas, que encima cuestan dinero. Pero no pueden ser tampoco muchos los ánimos para el estudio cuando lo material falta ó escasea, y todos los que puedan deben contribuir á que la crisis del trabajo sea aquí cada vez menor, para que puedan los obreros mirobrigenses ser más aplicados sobre la base del comer. El Ayuntamiento, con un sacrificio muy exiguo, pero muy plausible, podría pagar la luz para el Centro Obrero, si los trabajadores se decidiesen á tales lecturas nocturnas. Ante la crisis porque desde hace tiempo atraviesa el trabajo en Ciudad Rodrigo y ante la necesidad siempre en pie de mirar por el trabajador, hay que pensar y hacer para levantar el nivel moral, intelectual y material de éste, aportando cada uno lo que pueda á esa labor de humanidad.

El señor Palacios ha hecho una obra muy meritoria dando libros á nuestros obreros. Otros políticos piensan en caciquerías, en transmisiones de representaciones funestas en querer cohibir, castigandola con hambre, la libertad de opinar, en querer organizar caciquilmente comités designen candidatos previos á tales para que organizaciones, en recabar nombramientos de alcaldes para que no lo sean más que de nombre, viviendo en perpetua licencia, en imponer interinidades ya muy famosas por su nocividad, etc., etc.

En tanto, el señor Palacios trabaja y consigue excepciones de ventas de bienes de pueblos, y campos de experimentación agrícola, y otros sendos beneficios de carácter general, y dá á los trabajadores de Ciudad Rodrigo libros que les iluminen el alma y les faciliten el camino del porvenir.

DE MORRO Á OREJA

Diálogos de actualidad.

—Adios, Eugenio.

—Buenos días, don Procopio, ¿y la familia de usted, está buena?

—Vamos pasando, á Dios gracias. Pero qué es eso. ¿Estás de más?

—Si señor, no sale ni una miserable chapuza.

—Lo que es obras no hay mu-

chas, y como siga esto así, no sé qué vais á hacer.

—Pues, morirse uno de hambre, que es lo que aquí le pasa casi siempre á la clase jornalera.

—Pero ¿por qué no exponeis á las gentes que tienen dinero vuestra situación angustiosa? Es posible que trataran de remediarla. Bien veis que el Ayuntamiento no hace nada, sin duda porque no tiene medios; pero podía solicitar de los señores que tienen aquí propiedad el que recompusieran sus casas viejas, y otros recursos que hicieran que pudiérais sobrellevar la vida.

—Si, si, bueno está esto. Los señores no se acuerdan de los pobres mas que cuando los necesitan para pedirles el voto. Después, harto creen hacer si no lo llaman á uno de motes.

—Hombre, tu exageras.

—No señor, no exagero, y sino vea usted lo que le digo. Hace pocos días fué la fiesta del trabajo, el 1.º de Mayo. Este día es el designado por todos los obreros que saben donde les aprieta el zapato, para reunirse y elevar á los Poderes públicos sus pretensiones fundadas en las necesidades que sufren. Sean ó no socialistas los obreros, por ahí fuera, son muy raros los que trabajan en ese día, ¿verdad? Pues en Ciudad Rodrigo se ha trabajado, acaso más que ningún otro; y sé de algún obrero que se quedó con muchos deseos de celebrar la fiesta, y no lo hizo por temor de perder el puesto en la obra. Ya vé usted que si los señores respetaran la costumbre nuestra, no habría uno solo de nosotros que en ese día trabajara. Aunque á mi ya casi me dá lo mismo lo que por aquí hagan los señores. Lo siento por los que quedan, porque yo me voy.

—¿Que tu te vas?

—Si señor, me voy al Brasil.

—Pero ¿tú sabes lo que vas á hacer?

—Lo que sé, don Procopio, pero muy bien, es que aquí no puedo llenar el cuerpo de miserables patatas y que según vamos no espero mejorar. Además, para morirse uno de hambre cualquier sitio es

bueno y lo mismo da España que el Brasil.

—Tienes razón, bajo ese punto de vista, pero ¿tú llevas recomendación para alguna persona de allí. ó vas sin conocer á nadie?

—Yo, sabe usted, tengo allí conocidos que me escriben aconsejándome que me vaya, y si están como dicen en esta carta, creo que por lo menos para vivir con holgura dentro de la clase obrera, si se vive allí.

—A ver la carta: (Lee) "Querido Eugenio: Por segunda vez te escribo para decirte que ni un día más estés en esa después de recibir ésta. Por *El Credyl Lonnais* te mando lo necesario para el pasaje que tú me devolverás en cuanto vengas y te coloques, que será ensoguada."

"No te extrañes de que te mande el dinero para que vengas, pues aquí se gana con más facilidad que en esa. No creas tampoco que aquí se atan los perros con longaniza, pues esto no es verdad. Lo que sí lo es, es que un hombre como tú, honrado, trabajador y que sabe bien su oficio, tiene donde trabajar *sin paros* y con un jornal que no solo le garantiza la vida sino que, con juicio, puede ahorrar unos cientos de pesos para la vejez. Esto es poniendo las cosas mal, porque si tienes suerte puedes trabajar por tu cuenta, y entonces los cientos pueden convertirse en miles. Esto es la verdad y no hagas caso de los que se han vuelto por miedo, ó por holgazanes, que son los más."

"Con que hasta que te abraza, etc.

—¿Qué le parece á usted? ¿Me debo, ó nó, ir con ese porvenir, sin hambre por lo menos, que me anuncian?

—Hombre, si es así creo que no debes dudarle un momento. Pero fijate bien que la condición indispensable para el objeto es ser honrado, trabajador y tener inteligencia.

—Ya lo sé, y en cuanto á las dos primeras condiciones creo tenerlas; la tercera..., usted, en cuya casa he trabajado, lo sabe mejor que yo.

—Sí, efectivamente, sirves para irte á América, y ahora vete con Dios, que tengo que hablar con aquel señor que me llama.

—Pues vaya usted con él. Ya me irá á despedir.

(Don Procopio solo).—¿Qué pena tan grande es el ver despoblarse á esta querida patria y doblemente viendo que los que se van son verdaderos trabajadores y que los que quedan son los débiles y

los ineptos, ó demasiado desgraciados que no tienen quien les dé para el viaje!

—¿Que quién tiene la culpa de esto? Pues todos los que no cumplen con sus deberes para con los pobres trabajadores y que tienen que cumplirlos si quieren ser felices de verdad y que el suelo de la patria no quede rebañado.

LA FIESTA DEL 1.º DE MAYO

El primero de Mayo, y con sujeción al programa anunciado, celebraron los trabajadores de Ciudad Rodrigo la fiesta del trabajo. Como muchos obreros se han marchado de aquí, y varios trabajaron aquel día no resultó la fiesta tan concurrida y animada como hubiera sido de desear. El mitin de por la noche, aunque muy concurrido, lo estuvo menos que otros años. Hablaron en él Sebastián Vicente, Dionisio Moraleja, Santiago Santos, Antonio Sanmartín, Victoriano Vicente, Julián Moraleja, Modesto Pérez, Pedro Hernández (que leyó una poesía del insigne Galán), y Casimiro Muñoz, siendo todos muy aplaudidos.

Amenizaron el acto la murga de «Los Becuadros» y la banda municipal.

En otro lugar de este número publicamos el discurso de nuestro querido amigo Modesto Pérez.

Templo restaurado

Grandiosamente magnífica ha resultado la fiesta celebrada el domingo 29 de Abril con motivo de la restauración de la iglesia de San Agustín.

Este hermoso templo ha ganado muchísimo con las obras llevadas á cabo, sobre todo en luz, que es de lo que más carecía, pudiéndose apreciar ahora toda la belleza de sus líneas, la pureza de su arquitectura y la limpieza de sus muros.

La bendición de la iglesia se hizo el sábado 28 por el señor Penitenciario don Antonio Calama Hoyos.

La gran fiesta religiosa fué el domingo, oficiando de Pontifical nuestro venerable Prelado, siendo diáconos los señores Doctoral y Magistral, y de presbítero asistente don Santiago Sevillano, Deán, ayudado por los canóni-

gos don Alejo Calama y don Vicente Ortega. De mitra y báculo los beneficiados don Francisco Romero y don Tomás Hurdísán.

Por las capillas unidas del Seminario y Catedral se cantó la misa de don Teodoro de la Hache y el Tedeum de Eslava, á cuatro voces, y orquesta, siendo magistralmente interpretados.

El sermón estuvo á cargo del señor cura de la filial de San Nicolás de Benavente don Eugenio González Vidales, que en nuestro humilde sentir es uno de los mejores oradores sagrados que hemos oído. Habla con sencillez, soltura, sin amaneramientos, como el que sabe las cosas y las dice, estando siempre á la altura del auditorio, sin que por eso su palabra deje de ser elegante y castiza. Oímos periodos que nos recordaban verdaderas eminencias de la oratoria sagrada.

De la velada celebrada en este día en el Colegio de Sta. Teresa diremos que es la mejor que hemos presenciado hasta la fecha en dicho colegio. La concurrencia era tanta que nosotros que fuimos á la hora citada (seis de la tarde) no pudimos entrar dentro del salón, y solo haciendo grandes esfuerzos pudo el que esto escribe colocarse en la escalera de entrada entre un grupo de sacerdotes y seglares que á cada momento teníamos que hacer prodigios de equilibrio para podernos sostener en pie.

Y ya que llegamos á este punto no pasamos sin aconsejar á la superiora de este simpático establecimiento, que economice las invitaciones ó haga agrandar el salón, pues así se evitaría el que ni la tercera parte de los invitados pudiera presenciar tan hermosa fiesta. Sabemos de un señor cuya hija tomaba parte en la velada y que había venido á caballo seis leguas, que no pudo entrar.

No nos proponemos hacer una revista detallada de los números de la fiesta. Todos fueron muy bien interpretados. Solamente diremos algo de los que sobresalieron.

El «Homenaje á María» fué primorosamente dicho por las niñas Elvira Posse. Nieves García que hizo de Virgen; el Angel de la Iglesia. Soledad de Vicente; Angel España, Mercedes Sánchez; Angel de las Armas, Mercedes Castellary; Angel del Infortunio, Lola Sánchez; Angel de la Ino-

cencia, Sofía Camisón; Angel Realeza, Lorenza Arroyo; Angel de las Ciencias, Remedios Miguel; Angel de las Artes, María Rosa Montejo.

Otro de los números que más agradaron fué el de «El Triunfo de María», en el que tomaron parte las señoritas Rosalia Sánchez, Carmen Guervós, Teresa Pérez, Justiana Crespo, Mercedes Camisón, Rosa Sánchez, Matilde de Nicolau, Concha Partearroyo, Teresa Montero, Angeles Fontán, Luisa Sánchez, Ramona Figuerola, Esperanza Rebollo, Concha Sánchez é Isabel Lagar.

Pero el número que encantó al auditorio fué la «Barcarola» cantada por los «Marinos de la Virgen» en la cual no se sabía qué admirar más, si la precocidad de los niños de cuatro años que la cantaron con afinación sorprendente ó la paciencia de las profesoras para enseñársela.

En fin un gran día para el colegio de Santa Teresa de Jesús.

EL "DIARIO UNIVERSAL"

Regalo á sus suscriptores.

El importante periódico de Madrid **Diario Universal** tenía establecidas, en obsequio de sus suscriptores por año, extraordinarias combinaciones de regalos que constituyen algo único en la Prensa de nuestro país. Ahora nuestro querido colega ha extendido á los suscriptores de provincias por semestre los beneficios de esas combinaciones de regalos.

De ellas es verdaderamente notable la organizada en relación con la interesantísima revista ilustrada *Nuevo Mundo*. Por virtud de esta combinación, los suscriptores á **Diario Universal** por un año ó por un semestre, recibirán, gratuitamente, por todo el tiempo de su abono, la revista *Nuevo Mundo*, siendo ésta como un suplemento semanal ilustrado del diario madrileño.

Como el precio de la suscripción á dicho periódico es de 10 pesetas por semestre, y de 20 por año, esto es, el mismo que rige para todas las grandes publicaciones de la corte, y el precio de *Nuevo Mundo* que regala es de 10 pesetas 40 céntimos al año, resulta que el regalo que hace á sus suscriptores el **Diario Universal** excede del 50 por 100 del precio ordinario de la suscripción á cualquier periódico de Madrid.

Estas suscripciones con regalo se hacen escribiendo directamente á las oficinas de nuestro estimado colega en Madrid, calle de San Marcos, 37.

Felicitemos al **Diario Universal** por su iniciativa, que supone un honroso esfuerzo en la Prensa española.

EL MITIN DE LA FIESTA DEL TRABAJO.--EL DISCURSO DE MODESTO PEREZ

QUERIDOS CONVECINOS:

Ante todo un aplauso muy fervoroso para el gremio de albañiles de la Sociedad Obrera de esta ciudad, porque sin su desinterés no hubiéramos podido festejar este año la fecha del primero de Mayo. Vienen atravesando nuestros obreros una prolongada y angustiosísima crisis, apenas vienen teniendo trabajo desde hace bastante tiempo; la miseria ha obligado ya a muchos á irse á otras localidades de la nación, y hasta á emigrar á América, y los que se han quedado aquí, vienen teniendo por compañeras las trampas y el hambre. Como yo también he sido siempre y soy trabajador, y he pasado necesidades hasta crueles, y no me sobra nada tampoco ahora, mi corazón siente muy bien los infortunios de cualquiera, pero sobre todo los de los trabajadores, y he sufrido y sufro viendo los que les vienen agobiando, y es mayor sufrimiento por no poderlos ni atenuar. Hoy por hoy no puedo otra cosa que estudiarles esas miserias, compadecérselas, calentar cada vez más mi alma en el amor al bien, y trinar con conciencia y vigor siempre crecientes contra el estado de cosas que las produce. Hay aquí ricos que hacen alguna justicia á los pobres, pero son más los que, sin entender de nada de cuanto huelva á deberes de ricos y de humanos, destinan lo que tienen á aumentarlo por medios ilícitos, renovando géneros, como por aquí se dice, prestando dinero á interés más que criminal, y con otras especulaciones análogas; y hay ricos que colocan su dinero de manera que ni favorezca á los pobres ni apenas á ellos mismos, sino á agiotistas en grande escala, y hay otros que lo guardan en sus arcas, candándolo con siete llaves. Estos deben tenerlo apolillado. Lo que sí tienen apolillada es el alma cuantos proceden como amos egoístas y no como cristianos administradores de sus riquezas. Y al egoísmo de muchos ricos de aquí añádase el de los que, viviendo fuera de aquí, de aquí y de por aquí se llevan el pasto para sus harturas y para sus orgías.

Si todos los ricos á que aludo fueran buenos siempre habría aquí trabajo, y no habría hambre, y la alegría de la vida retozaría á nuestros obreros, y hasta los ricos malos estarían alegres, que no lo están, porque lo que en ellos os parezcan alegrías no son otra cosa

que las satisfacciones y carcajadas de la bestia que llevan dentro. Y la alegría verdadera no es bestial, sino angelical, hija del cielo. Vienen pasando hambre los trabajadores de Ciudad Rodrigo. Y es criminal que no coman, por falta de trabajo, quienes siempre querrian trabajar, pero no son solo ellos los que la vienen pasando, sino hasta sus mujeres y sus niños. No es tolerable que haya hombres que no coman, pero lo es menos aún el hambre de las mujeres y la de los niños. Y aquí y en todas partes los explotadores del prójimo van mucho á misa, y á confesarse, y á las procesiones, y pertenecen á cofradías, y son unos hipócritas, que, aunque mucho lo intentan y por más que quieran intentarlo, no lograrán nunca engañar ni á Dios ni á nadie. Los que vivimos y predicamos la verdad dicen ellos que somos anticristianos y alborotadores. Y somos hijos de Cristo, porque vivimos y predicamos el amor, y somos sí, alborotadores, pero es porque queremos que sucumba el imperio del egoísmo y de la hipocresía; queremos alborotar las almas, para que despierten, se robustezcan, y se les alboroten á ellos las digestiones. Son muy pocos los burgueses que creen, y si aparecen tan religiosos es porque tratan de encubrir sus egoísmos con ciertas exterioridades, y porque se imaginan que la Iglesia está y seguirá á su lado, en contra de los oprimidos. Pero siendo la Iglesia hija de Cristo los tiene que condenar, y bien se vé por quien examine concienzudamente las cosas que la acción de la Iglesia en los conflictos entre el capital y el trabajo tiende y tenderá cada vez más á inspirarse en el mismo fondo de humanidad que informa al socialismo, que no es, en su más íntima entraña, y en sus aspiraciones de redención de los hombres todos, sino lo que ya se ha llamado el nuevo cristianismo, el más alto florecimiento hasta hoy de la doctrina vivida y predicada por Jesús. Ellos son los fariseos, los que tienen á Dios en los labios, pero no en el alma, y somos nosotros los que le tenemos sobre todo en ella. Trabajamos nosotros por el advenimiento del divino reino, y trabajan los que nos explotan por la eternidad del predominio del mal. Y como la palabra divina, lo que Cristo vivió y dijo, tiene que prevalecer nuestro será el triunfo, lo alcanzaremos para todos los hombres enderezando nuestras ac-

ciones por el camino del amor.

Si los malos supieran las alegrías del hacer bien, harían el bien hasta por maldad, como hay quienes lo hacen. Conozco quienes dan hasta mucho á los pobres, no porque sea deber divino y humano el hacerlo así, sino (independientemente de todo eso, y de las necesidades que con ello remedien,) por comprarse un placer, como quien paga, verbi gracia, por entrar al teatro.

Menos mal que los malos hicieran bien aunque fuera por maldad, pero deben hacerlo por obligación, sin pensar en más que en que es su obligación, y así gozarán todavía más y con más pureza con los goces que se les den por añadidura. Para que la verdadera felicidad pueda lograrse, no hay quien no deba cumplir con sus deberes todos, que se condensan en amor y más amor; y es lo más vergonzoso que haya jóvenes que no militen en nuestras banderas redentoras, que no vengán y estén siempre con nosotros trabajando por la causa de la humanidad. Son unos desgraciados todos esos jóvenes que, ó permanecen indiferentes ante la injusticia, ó trabajan por aumentarla; matusalenes de espíritu, que no piensan sino en llegar, ó en subir más aún, combatiendo, para lograrlo, á los que debían defender. Los primeros y mas valerosos soldados de la causa del porvenir deberían ser los jóvenes todos, principalmente los jóvenes ricos, y son muchísimos los que militan en contra de ella. Y suelen ser también esos jóvenes piadosísimos en las apariencias, y reniegan de la empresa de verdad cristiana. Es raro el exterior en que no aparezcan las señales de los tiempos en que vivimos, señales de miseria, de cavilaciones, de inquietudes, de hartura bestial, de estupidez, etc; parece como que ha huido de la tierra la alegría, la sana y encantadora alegría hija de un cristiano equilibrio-social; pero por debajo de tan tristísimas exterioridades se elabora un mundo nuevo, una era nueva de más justicia, de más amor. Se está gestando en las entrañas de la sociedad presente, merced á la fecundidad amorosa de los oprimidos y de cuantos están á su lado, la humana redención.

Admirables son nuestros obreros, que sin tener para comer, celebran hoy la fiesta del primero de Mayo, como lo hacen todos los obreros conscientes de todos los pueblos cultos. Y nuestros obreros

albañiles han empleado en los festejos de hoy unos cuantos céntimos que de milagro tenían. Aunque no tengan pan, tienen nuestros obreros espíritu, y lo han probado más aun, prefiriendo, apenas se lo indiqué, que se diera este mitin, á hacer la verbena que para anoche tenían proyectada á la puerta del Centro.

Celebran nuestros obreros esta fecha del primero de Mayo, que conmemoran todos los proletarios buscadores del mañana redentor. Como nunca, patentiza hoy el proletariado universal conscienté su solidaridad, por encima de todas las fronteras artificiales, porque es artificial, aunque parezca natural, lo que el amor ha de extinguir; y patentiza, también hoy como nunca, su fuerza, en majestuosísima manifestación internacional y aparece con evidencia muy meridiana y muy alentadora no solo cuántos son esos proletarios sino quienes son, y qué quieren, y á donde se dirigen; la compañía humana, fabricadora de la revolución más grande y beneficiosa, se ostenta hoy como nunca, plétórica de cristianismos ideales y de robustísimas energías; el proletariado consciente que hoy se manifiesta en todo el mundo culto, y cuantos están y trabajan con él, son los verdaderos soldados de Cristo que caminan á la conquista de la edad de oro, de los celestiales tiempos de la plenitud. La historia no es otra cosa que la marcha de la humanidad hacia el cielo en la tierra, hacia esa edad paradisiaca, que nunca se alcanzará por completo, porque no es de este mundo el reino de Dios. Ese término á que la humanidad viene tendiendo es de verdad ideal, y por tanto inalcanzable, y es mejor que sea así, que caminemos hacia lo infinito; que si así no fuera se agotarían los océanos de la aspiración. Pero vamos siempre hacia lo mejor, y va con nosotros, con los que lo anhelamos, Dios, que dirige á la humanidad en su marcha, aunque sin menoscabo del humano albedrío y todos los buenos son soldados de nuestra causa, que es la de todos los hombres, aunque los explotadores no quieran creerlo, y los que de veras saben van con nosotros. Van con nosotros los cielos y lo mejor de la tierra, y hemos de conseguir que los hombres mejoren, que sea cada vez más extenso y entrañable el imperio del amor y del bienestar.

Si los explotadores quieren vi-

vir felices sean buenos, cumplan con todos sus deberes, sea el amor lo que informe todas sus relaciones sociales. Y vosotros, trabajadores de aquí y de todas partes, á vosotros os lo digo directamente, y á los de fuera del mismo modo, porque en espíritu los tengo presentes también, sed todo lo buenos y todo lo cultos y todo lo unidos y todo lo valerosos que podáis, para no desmayar en vuestra cruzada, antes para trabajar y adelantar cada vez más en ella, debiendo importaros muy poco hasta la vida, con tal de darla por el progreso, porque la verdadera vida, la única que se debe vivir, la más intensa, y la más larga, por pronto que se extinga, es la que se invierte y consume trabajando á todas horas por la redención de la humanidad.

HE DICHO.

LA ORGIA

Del lupanar horrible de la orgia
salen voces que invitan á beber;
carcajadas, canciones de alegría
y gritos de placer.

Se escuchan, al romperse los crujidos
de las talladas copas de cristal,
las canciones de amor, los estallidos
del beso criminal.

Coronado de hiedra y de laureles,
un sátiro el festín preside atroz,
con semblante cruel, ojos de hieles
y sonrisa feroz.

Cual las olas del mar los cantos crecen.
La bacanal un hombre ve llegar
y un instante sus lenguas enmudecen.
—¡El poeta va á hablar!

—Ni tengo todavía genio, fama,
inspiración, ni cuerdas mi laud...
—Y cuando llega aquí, feroz le aclama
la torpe multitud.

—Hoy quisiera tener fuerza infinita
y que el mundo escuchara mi canción,
para decir que sois... turba maldita
sin alma ni razón.

No pudo decir más; la orgia diabólica
salvaje sobre el bardo se arrojó
y en medio de su cara melancólica,
infame le escupió.

En tanto que el poeta, triste llora
su ultrajada corona de laurel
su risa, muestra el sátiro, traidora
y sus ojos de hiel.

S.B.

Páginas pedagógicas

UNAMUNO CATEDRÁTICO

Unamuno, alma prodigiosamente rica y amorosa, es hoy en España el primer campeón de la lucha contra el intelectualismo frío con las almas redentoras del sentimiento. De su manantial, más inagotable cuanto más se prodiga, brotan á cada paso riegos fecun-

dadadores de nuestro campo espiritual esparragoso. Recuerda Unamuno á Rousseau, el visionario cordialísimo. Genial, poeta, creador, amador del vivir, trabaja cuanto puede por cercenar nuestra alegría con los torrentes de su alegría sana, de su alegría seria. Sus campañas contra la lógica, contra la retórica, contra la gramática, le pintan de relieve. Es la vida infinita, no cabe en fórmulas ni museos, y le repugnan al maestro los entomólogos, al maestro, no al doctor, al maestro, no al fariseo. Es Unamuno como un Cristo, con el látigo de la vida siempre en la mano, pegando con él, por amor, á los entomologistas farisáicos. Vida y más vida, expansión y más expansión, relaciones y más relaciones, lo más íntimas, lo más amorosas, entre las vidas todas, entre todas las concreciones temporales de la universal vida eterna: fecundidad, libertad, solidaridad, amor, es lo que Unamuno quiere.

Es Unamuno un maestro bendito. Con él se aprende mucho, pero más que aprenderse cosas, con aprenderse muchas selladas todas con su cuño propio, se aprende á hacer cosas. Es un inquietador de almas, un descubridor y educador de ellas, un sembrador copiosísimo de las más humanizantes orientaciones, y aunque le importe para los demás y para él la sabiduría en su sentido más vital y libre, es la bondad lo que más le importa. No está la salvación en lo que se sepa, sino en lo que se haga, obras son amores, y la relación intra y extra-académica con Unamuno es religiosa, porque con él se aprende sobre todo á ser bueno. Ante todo y sobre todo es Unamuno un afectivo y un formador de corazones. Combate con las armas del amor á la pedagogía, pero es á la pedagogía antiamorosa. Su clase es un idilio. No veis allí al brahman que entogado y embirretado se encarama á las cumbres topográficas de la clase para denotar la barrera que debe separar al catedrático de los alumnos, ni veis al hombre grave, por debajo tonto, que con su gravedad quiere hacer más patente lo infranqueable de esa barrera, ni al retórico, administrador, mediante insustanciales discursos kilométricos, de ciencia hecha. La clase de Unamuno es una reunión de amigos íntimos en que, sentados todos, maestros y alumnos, al rededor de la misma mesa, sin desniveles de topografía, ni de indumentaria pajaresca, habla el maestro con el semblante y la palabra y los ademanes todos

más sencillos, reflejadores de su alegría interna; habla el maestro con la familiaridad más sugestiva, y no de la asignatura siempre, sino de cuanto, en preñadísima digresión, en cuyos hondones está todo enraizado, brote con motivo de la asignatura, asignando, limitando apenas, las almas de los alumnos, porque allí se aspira á la formación de hombres, de hombres buenos y buscadores de verdades. Con Unamuno apenas se engullen liebres, pero se aprende á perseguirlas. Habla allí el maestro, digresiona, y hacen lo propio los alumnos siempre que quieren, con libertad absoluta. Porque aunque Unamuno, como entendimiento, es uno de los ases del entendimiento universal contemporáneo, y como cultura la tiene selectísima y prodigiosísima, escucha con la más religiosa atención á sus discípulos, por creer que lo poco que se sabe lo sabemos entre todos y que es mucho lo que pueden aprender de los jóvenes aun los maestros más eminentes. En contacto espiritual íntimo con los muchachos acrece el maestro el caudal de su muchachez interna. En convivencia amorosísima con los muchachos el maestro se enmuchachece, se amaestra más todavía. Y acrecen los muchachos la juventud suya en contacto con la del maestro. Allí se multiplican todos prodigándose mutuamente. ¡Poder bendito el de darse á los demás, que fortalece á quien lo practica! Al calor de aquella intimidad exteriorizan las almas lo mejor que encierran, truecan en luz socializante lo mejor de sus íntimos sueños, de sus abismáticas sombras, luminas subconcientes dormidos. Es la de Unamuno una clase de amor, á cuyo calor se elaboran los conceptos más sabios. Es una clase de creación, de poesía. Unamuno, el corazón grande, el protomaestro de los jóvenes, canta lo redentor de la sabiduría que se debe y prodiga á torrentes en la universidad de la reja, á la vera de la muchacha amada. La ciencia, por libre, por amorosa, por redentora que sea, redime menos que el amor. Y Unamuno canta las excelencias del amor, que liberta de la gravedad de la ciencia. En todo lo suyo trasciende el afectivo. A la vera de la reja, junto á la diosa de nuestras intimidades y afanes, viven y se templan las almas en endecha continua, en genial endecha tejida de conceptos antes no adivinados. El corazón es el sabio, el poeta. De él vienen siempre los pensamientos más grandes. Fuera de clase, Unamu-

no es, como en ella, el amigo de sus discípulos. Es la de éstos la compañía que más apetece. Y con Unamuno sigue la clase, la íntima y sugestiva cháchara redentora, en su casa, en la clase, en todas partes. Los verdaderos discípulos de Unamuno nunca le olvidan, como no olvida él tampoco á sus hijos espirituales, y por alejados que estén, se escriben con frecuencia, continúan epistolariamente la clase. Las relaciones de Unamuno con sus discípulos son íntimas cordialísimas, poéticas, en la clase, en la calle, en todas partes, mientras el discipulado oficial y después de éste.

EL CHICO DE MORASVERDES.

Palabras y obras

No tiene valor la predicación si el que predica no se lo dá con el ejemplo vivo de sus acciones. Los que así no se lo dán, trabajan en contra, no en favor, de la causa que dicen que defienden. Y hay muchos predicadores así, que dicen una cosa y hacen otra. Los más de ellos son fariseos egoístas que pretenden encubrir y hasta ejercer mejor sus codicias con sus palabrerías. Son como los que hablan mucho de Dios y de todas las cosas más sagradas, pero que tienen el ánimo muy alejado de todo ello. Y no se tienen, en realidad, más ideas que las que se viven. Es por el modo de obrar de cada cual por el que hay que conocer sus verdaderas ideas. Dime como obras, te diré quien eres; cómo obras, y no cómo predicas. Las palabras de Cristo tenían autoridad, porque practicaba lo que decía, pero no las de los escribas y fariseos. Con su vida, pasión y muerte corroboró Jesús la verdad de su doctrina.

El Jesús, es el camino, la verdad y la vida.

Al que no le siga no hay que creerle, hay que arrojarle, por hipócrita, del templo de lo verdadero.

Obras son amores.

PALIQUE

Dice Lorenzo Rios en el *The Times* mirobrigense «Nada hay tan odioso ni que más nos aleje de la cultura y del progreso que el caciquismo...»

Eso cuénteselo usted á los de la casa. ¿Estamos?

¡Al demonio se le ocurre mentar la sogá en cosa del ahórcado!

**

Copiamos del *New York Herald* mirobrigense:

«Al restaurarla (la iglesia de San Agustín) se la ha dividido por medio una artística reja en dos partes...»

Usted si que ha partido por el eje a la gramática por medio una revista a cosa así.

Además de que al dividir una cosa por el medio, claro es que queda en dos partes.

¿No es así, *New carísimo?*

* *

En un artículo titulado «La fiesta del 1.º de Mayo» dice nuestro *Petit Journal*: «La clase obrera tan desatendida en sus justas aspiraciones...»

¿En qué quedamos, en eso ó lo que antaño decían S. y don Calixto?

* *

Dice el propio *Le Petit* «*Petor generat filium...*»

¿Qué será *Petor*?

* *

En el artículo «La fiesta del 1.º de Mayo» dice *La Lanterne indígena*: «A pesar de que en este número hemos de dar cuenta de la fiesta que el 1.º de Mayo HAN CELEBRADO los obreros...»

Dos párrafos más adelante en el mismo artículo: «Al escribir estas líneas, en toda España ESTARÁN LOS OBREROS PREPARÁNDOSE a la realización del programa bajo el cual HAN DE CONMEMORAR la fecha... etc.»

Pero ¿en qué quedamos, en la media ó en los tres cuartillos?

Porque resulta que la consabida *Lanterne* ha escrito ese artículo DESPUÉS del 1.º de Mayo, ANTES de que el 1.º de Mayo llegase.

Lo cual quiere decir que esa literatura está apagá.

NOTICIAS

El 30 de Abril embarcó en Cádiz, en el vapor *Buenos Aires* de la Compañía Trasatlántica, con rumbo a Nueva York el joven oficial de la marina mercante nuestro querido paisano y amigo don Juan de Nogaes Arias, a quien deseamos de todas veras un viaje felicísimo.

El 2 del actual marchó a Valladolid, en donde fija su residencia, nuestro querido amigo el comandante de Infantería retirado don Juan González Baez.

Después de una larga residencia en Alconchel (Badajóz), desde hace unos días se encuentra entre nosotros nuestro querido amigo y convecino don Angel Arriete.

Con motivo del incendio habido el domingo último en el Arrabal del Puente, se extravió un correón perteneciente al Cuerpo de Bomberos. Se suplica a la persona que lo encuentre,

que lo entregue en el parque de dicha sociedad.

Se encuentra enfermo nuestro buen amigo don Julio Hurdisán, al que deseamos pronta y completa curación.

En Madrid ha dado a luz con toda felicidad un niño la esposa de nuestro amigo el diputado a Cortes por este distrito don Antonio Palacios.

Enhorabuena.

Por infracción de la ley de alcoholes fué detenido el 30 de Abril, por una pareja de carabineros del puesto de La Genestosa, un vecino del pueblo de Eljas (Cáceres).

El viernes 4 de los corrientes falleció en Béjar el teniente de la Guardia civil don Juan Hernández.

Reciba nuestro más sentido pésame la familia del finado.

Ha obtenido su retiro para Alameda el preferente de carabineros Isidro Sierro Santos.

Por el diputado a Cortes por este distrito señor Palacios ha sido remitida a don Angel Guerreira, aspirante de segunda clase de la Administración de Hacienda de Salamanca, la credencial de aspirante de primera de aquella intervención.

También por gestiones del señor Palacios la Dirección General de Correos ha modificado el servicio de peatón de Castráz en beneficio de aquel pueblo y de otros.

El viernes, en el tren correo, salió para Barcelona la Visitadora General de las Teresianas doña Concepción Barrenechea.

Han sido trasladados a la comandancia de Guipuzcoa el carabinero de ésta de Salamanca Anastasio González Piriz, y a la primera compañía de la comandancia de Salamanca Francisco Medina Holgado.

Señor Alcalde: ¿No podría usted ordenar que, siquiera cada ocho días, se limpiasen la bajada y la plazoleta del caño del Obispo?

Para prestar el servicio de vigilancia de alcoholes en las provincias de Ciudad Real, Murcia y Toledo han sido designados el sargento Francisco Zamarreño Vicente y cinco carabineros, de esta comandancia.

Hoy se ha celebrado el enlace de la bella y simpática señorita Francisca Muñóz, con el joven industrial

de esta ciudad Leonardo López Prats. A la boda asistió P. P.

Por el oficial de la Guardia civil señor Muñóz han sido denunciados al juzgado municipal de Sahelices el Chico, los vecinos de aquella localidad Mateo Bernal é Isidoro Vicente, por encontrarles cazando en el sitio denominado «Valconejero».

Hemos tenido el gusto de admirar en la villa de Bodón las placas puestas en la calle principal de allí con el nombre de nuestro diputado señor Palacios.

Desde el primero del presente mes hasta el 30 del mismo, se celebra a las cinco y media de la mañana el santo sacrificio de la misa en la Santa Iglesia Catedral, por el eterno descanso de doña Maria Honorato Mangas (q. e. p. d.)

En la noche del 28 del pasado fueron cortados 60 pies de pino, en una propiedad cerrada, propiedad de la diócesis de Salamanca, enclavada en las proximidades del pueblo de Buenamadre, sin que se haya podido descubrir a sus autores.

El *Boletín Oficial* de la provincia ha publicado el nombre de los jurados de este distrito designados por la suerte para el actual cuatrimestre. Los de esta ciudad son: don Juan Cid Bravo, don Antonio Galache Calvo, don Jerónimo Moretón Carbajosa y don Angel Salgado Marcó, y como capacidades don Pedro Pazos Caño.

Cuyos jurados en unión de los del partido deberán comparecer ante la Audiencia provincial de Salamanca los días 21, 23, 25, 26, 28, 29, 30 y 31 del presente mes y 1 y 2 de Junio próximo.

Las fiestas de la Santa Cruz en Bodón se han visto este año, como siempre, concurrísimas.

Mañana y pasado se celebrarán corridas en Valdecarpinteros (El Salto) con motivo de la fiesta del Patrocinio de San José.

Ha tomado posesión del cargo de vigilante de la cárcel de esta ciudad don Matias Méndez Cobaleda.

Ha sido nombrada maestra en propiedad de la escuela de niñas de San Félix de Bavía (León) doña Gregoria Payrot Fuentes, esposa de nuestro amigo don Melquiades Seco.

En una reyerta habida en el Bodón en la madrugada del viernes 4, resultaron heridos Melchor Galán de una puñalada en el vientre, y Miguel

Melchor de contusiones en la cabeza y en el cuerpo.

Durante la presente semana se han hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos.

Arturo Esteban García Ramos.
Alberto Baltasar Sánchez Veva.
Eugenio Herrero Martín.
Manuela Domínguez Baez.
Alfredo Rodríguez Montero.

Defunciones.

Fausto Velasco García.
Eugenia García Martín.
Francisca Plaza Calvo.
Enrique Martín López.
Francisco Pérez Zamarreño.
Emeterio Rubio Rodríguez.

Matrimonios.

José Garduño Marcos con Angela Sangalo Ledesma.
Leonardo López Prats con Francisca Muñóz Martín.

Mercados

Trigo candeal, a 11 pesetas fanega.
Barbilla, a 10'50 id.
Centeno, a 6'75 y 7 id.
Cebada, a 6'50.
Algarrobas, 8'25 y 8'50 id.

CULTOS

Día 5 de Mayo = Dominica 3ª después de Pascua = El Patrocinio de San José, esposo de la Santísima Virgen, y Santa Benita, virgen

La Misa y oficio divino, son de El Patrocinio de San José, con rito doble de segunda clase y color blanco.

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, misa conventual, y a las once otra rezada

Capilla de Cerralbo.—A las ocho y media misa parroquial, y a las diez otra rezada

Parroquia de San Isidoro.—Misa solemne a las diez, al Patrocinio de San José, y sermón a cargo del licenciado don Isidoro López Toribio, párroco de la misma.

Por la tarde a las seis se rezará el Santo Rosario, se organizará la procesión que recorrerá las calles de costumbre; a continuación se leerá el ejercicio del último día de Novena, terminando con los gozos al Santo.

Asilo de Ancianos.—Por la tarde a las cinco continúa la Novena a Nuestra Señora de los desamparados, con el Santo Rosario, ejercicio de la novena, terminando con los gozos a la virgen.

Parroquia de San Cristobal.—A las diez misa solemne a Nuestra Señora de los Remedios y sermón a cargo de don Jesús Morato, cura párroco de Sancti-Spiritus.

Parroquias=Misa conventual a las ocho y media.

SE ARRIENDA en la calle de los Gigantes número 5, una magnífica bodega, con habitaciones, y un piso para viviendas.

Del precio y condiciones entenderse con su dueño, Dionisio García Jiménez. 7

SE TRASPASA

el acreditado comercio establecido en la Plaza Mayor número 19, propiedad de Francisco Luis.

Del precio y condiciones informarán en dicho comercio. 5

SE ARRIENDA una huerta en el término de Santa Cruz, propiedad de don Julián Hervalejo.

Los que deseen arrendarla pueden entenderse con su dueño.

SE ARRIENDA la casa número 3 del Campo del Lino (confitería)

Entiéndanse con doña Concepción Hernández Badillo, que habita en dicha casa.

Imp. de la Vda. é hijos de Cuadrado.

Gran Comercio de Tejaos,

Paquetería, Pasamanería, Mercería, Quincalla, Adornos y Géneros de punto

DE HIJOS DE LEANDRO PÉREZ

PLAZA DE BEJAR, 1 Y 2—CIUDAD RODRIGO

En este acreditado establecimiento acaban de recibirse todas las novedades en géneros propio para la presente estación, como son: Paños, Pañetes, Cheviot, Jergas, Arnures, Canas, Rizos, Felpas, Astrakanes, Estambres, Cuellos ó Boas de piel para señoras y niñas, Mantas, Tapabocas, Colchas, Mantonería, Toquillas, Chales, Frañelas de lana y algodón, Yutes y Brocatel para cortinajes Cobre-corsés, Camisetas y pantalones de punto para señora y caballero, Bayetas, Estameñas y Merinos para hábitos, así como surtido inmenso en adornos para vestidos y Abrigos de Señora, imposible de enumerar a precios reducidísimos y nunca vistos en esta localidad; para convencerse de ello a continuación se detallan algunos artículos y se ruega no dejen de visitar este establecimiento para cotejar clases y precios en la seguridad que encontrarán una economía de 15 por 100 a otras casas.

Nota de precios de algunos artículos

Un corte de vestido Cheviot, para señora	por 6 pesetas
Un id. id. en Paño para id.	» 12 id.
Un id. id. en Jerga novedad para id.	» 12 id.
Un metro Paño novedad para abrigo de id. para id.	» 3 id.
Un Mantón de cuadros	» 2 id.
Un Chal pelo brillo	» 8 id.
Un Tapabocas 260 por 140 de largo	» 7-50 id.
Un par camisetas para caballero	» 1,50 id.

Haciendo 25 pesetas de gasto de una vez y pagando al contado se le entregará un número para el regalo del Gramophone que hace esta casa.

Se admiten anuncios y suscripciones

Isidora Pérez

Hortaleza, 14 y 16, principal, derecha.— MADRID

Confección de toda clase de prendas para señoras y niños.

EQUIPOS para NOVIAS

Canastillas para recién nacidos

Vestidos, abrigos, blusas, faldas, barreras y corsés

Relojería, Platería y Óptica

de

Eustaquio CALLEJA

PLAZA MAYOR, 11.—C. RODRIGO

Cubiertos, cazas y cucharones.—Plata de ley.

**¡DESCUBRIMIENTO!
SANOL PIZA**

INFALIBLE para las quemaduras, contusiones, erisipelas, torceduras, etc.

¿Se quema usted? Inmediatamente aplíquese el SANOL. Cura radicalmente, antes de 24 horas, quemaduras de primer grado. Téngase siempre á mano. Sancionado por multitud de médicos que lo aconsejan. Premio medalla de oro Exposición Viena 1903. Precio 4 y 6 reales frasco. Devuélvase el importe del SANOL á quienes no queden satisfechos de él en los conceptos indicados.

FARMACIA DEL DR. PIZA, PLAZA DEL PINO, 6, BARCELONA.—Depositario en Salamanca: S. PRIMO SÁNCHEZ.

DISPONIBLE



SE VENDE

la casa sita en la calle de la Colada número 19.

Para su adquisición, entiéndanse con D. José Pérez Martín.



Calzado de abrigo

Chanclos de goma

GUANTES Y PARAGUAS

Viuda é hijos de Cuadrado

Plaza Mayor, 22.-Ciudad Rodrigo

Confitería de ESCANILLA

Estanco, 3 y 5

CIUDAD RODRIGO

Expecialidad

en dulces finos.

LA IBERIA

SEMENARIO INDEPENDIENTE

SUSCRIPCIÓN

España trimestre 1'25 pts

Portugal idem. 300 reis

Número suelto, 10 céntimos

COMUNICADOS

1.ª plana 5 ptas. línea

2.ª id. 4 id. id.

3.ª id. 3 id. id.

Anuncios, reclamos y esquelas de defunción, según tarifa aprobada por la Administración del periódico donde puede verse.

DISPONIBLE

DISPONIBLE